

江戸見桜通信

第3号

2001.1.15

世話人 平井岩男

発行 江戸見桜の会事務局

044-866-5569 田村

今回は、杉山神社特集です。

末長には、徳川時代からの江戸見桜
っていうのがあるんですよ。それは
江戸が見える…。前の山の方ですが、
熊野神社があったの。明治年間に杉
山社に合祀した、その神社があった
から熊野森おくまんどまって言ったんですよ、そ
の山を。 ミュージアム/世間話より



杉山神社の歴史

平井岩男

一村一社令による合祀

末長の杉山神社は明治五年の
一村一社令により、旧杉山社の
地に神明社・大六天社・熊野社
が合祀された。現在、川崎の杉
山社は、末長と西生田と小倉の
三社だけである。

久本には、旧岡家の先、馬坂
と兎坂に囲まれた台地上に祀ら
れた上の杉山社（久本一の十）
と 台寺裏山に祀られた下の杉
山社（久本二の十二）の二つが
あった。これも、明治六年現久
本神社裏山にあった神明社（久
本一の十六）と、パークシテイ
内にあった八幡社（久本三の六）
の四社とともに、久本神社とし
て現在地（一の十六）に合祀さ
れた。現社殿は昭和五十九年に
新築された。

新編武蔵風土記の杉山社

新編武蔵風土記には、都筑郡
二十四社、橘郡三十七社、久良
岐郡五社、南多摩郡六社があり、

これを現市別によると横浜市五
十社、川崎市十六社、東京都六
社となる。

この中で今に残っているのは、
横浜市三十四社、川崎市三
社、東京都五社で、そのほとん
どが鶴見川流域（古い多摩川の
下流右岸は今の鶴見川にあた
る）にあり、地域性の強い神社
である。

神事を司った三氏

これらの地域に杉山社が祀ら
れるようになった由来は、岩戸
神話までさかのぼる。日本書紀
によれば、中央政権の中で政の
中心の神事を司ったのは次の氏
族である。

神殿の用材、幣に用いるアサ、
依代となるサカキ、お供えの山
のものなどを管掌したフトタマ
ノミコトを祖先とする忌部氏と
海のもの（のり）を主管した海部氏、
祝詞を奏した中臣氏であった。

この三氏は同じような位にあ
ったが、中臣氏から出た藤原氏
が政権の中枢を占めるにおよん
で、他の二氏は次第に疎外され

ていった。

散開した人々

ヤマト政権の勢力拡大にとも
ない、ヤマトの神々を奉祭する
ために海人部と忌部分流が、阿
波、讃岐、紀伊、出雲、筑紫、
伊勢に定着し、忌部の根拠地と
した。

その中、阿波忌部・海部の一
部がさらに東国総国の結城郡・
安房郡に至った。こうして、館
山市大神宮の地に祖神フトタマ
ノミコトを奉祭して安房神社を
建てた。その神戸となって神領
を維持した忌部の一部の人々
は、それぞれが住んだ地に州宮
社や下立松原社を建立した。

杉山社の建立

その後、さらに海の向こう西
の方、古多摩川右岸（現鶴見川
流域）の地に移住した人々が
いた。これらの人々は開拓地に故
郷の宮居に似た小高い丘の杉林
を選んで鎮守の社を定め、これ
を杉山社と称した。

そして、次々と未開地の開発

へと追い立てられていく運命と
重ね合わせて、ヤマト政権の手
先として駆使された悲運の神を
奉祭するようになった。イソタ
ケルノミコト、その父神スサノ
オノミコト、あるいはオオクニ
ヌシノミコト、ヤマトタケルノ
ミコトなどである。

延喜式（九二七年制定） 神名
帳に
武蔵国都筑郡一座 小 杉山社
とあり、国が奉幣し官社と認め
た神社が、この地域に一社あつ
たことを示している。

忘れ去られる杉山社

杉山社も、戦後はしだいに
人々から忘れ去られてきた。神
聖な土地として残されてきた杉
山社の跡地（久本の上の杉山社、
久本の下の杉山社）付近も、開
発の手が延びてきた。

地域の人々の心の拠り所とし
て、遠い祖先から千年以上もの
長い間受け継がれてきた信仰の
地が、次々と失われていくのを
目の辺りにすることは実に空し
いものがある。

ご存じですか

神社豆知識

問..正式参拝は？

神社や神道の流派によって、さまざまな参拝の作法がありますが、普通は二拝、一拍手、祈念、一拝になります。

問..鳥居は何の意味かあるの？

鳥居は見えない扉として、邪気が聖域に侵入するのを防ぐ結果になっています。

問..しめ縄や紙でできているシ

デはなあに？

しめ縄は雲をあらわし、しめ縄の前垂れは雨、紙でできているシデは雷です。さらに、しめ縄が二重ラセンになっているのは、遺伝子DNAを示しています。

問..鎮守さまと産土うぶつちの神との違

いは？

鎮守さまは現住所の守り神であり、産土の神は自分の生まれた土地の守り神です。

資料

「杉山神社の歴史」参考

馬坂

久本一丁目にある岡家四脚門の辻から上がる坂。庚申塔を右に曲がる山道を兎坂という。

八幡社

龍台寺から八幡社の随神像が見つかっています。

幣かぎ



依代よりしろ

神霊が招き寄せられて乗り移るもの。

フトタマノミコト（太玉命）

日本神話で天照大神の岩戸ごもりの際に、天児屋根命とともに、祭祀を司ったという忌部氏の祖。

神戸かんべ

神社に所属してその経済を支えた民。

ダライ・ラマ14世のメッセージ：世界聖なる音楽祭 in 広島 2001

広島市の宮島で行われる音楽祭をご紹介します。潮の干満に合わせて、六月一日〜三日に行われます。宮島は自然美と人工美が調和された世界遺産で、厳島神社も協力しています。

生きとし生きけるものとして、私達はみんな幸せを求めています。私達の幸福を実現するためには、私達の中に慈悲の心を育てていかねばなりません。慈悲とは平和で優しき力強い力なのです。

新しい千年紀の夜明けは、人類に普遍的責任という新しい意識の必要性をもたらすでしょう。私達は私達の幸福にだけ責任があるのではないのです。この地球のあらゆる生きとし生けるものと、私達は密接に関係しあい、影響しあっているのです。(略)

人間の精神がその最も奥深い所で求め感じたことを、私達は様々な形で表現してきました。その中でも、音楽こそ最もユニバーサルなものといえるでしょう。自他との調和、自然との調和、精神的で神聖なるものとの調和を人類は追い求めてきました。音楽はその象徴ともいえるでしょう。超越し、ひとつにする何かがあるのです。(略)

異なった背景・伝統を持つ人々が集まり一緒になって、私達ひとりひとりが持つ人間精神の最も深遠な表現を分かち合い育てるといふ意図のもとにこの音楽祭は開催されるのです。

同じような気持ちを持つすべての人々がこの努力に参加し、この重要で全世界的に関連しあうプロジェクトの達成に協力してくれることを、私は願ってやみません。

(ダライ・ラマ)

川崎・多摩丘陵の里山を守る会
からのお知らせ

★二〇〇一年四月七日(土)

国際交流センターで『里山から
考える二十一世紀』のビデオ上
映会、パネル展示を行います。
乞うご期待!

★訂正のお知らせ

『川崎、多摩丘陵の里山を守る
久本山・熊野森ナショナルトラ
スト 二〇〇一年一月号』

岡医院跡地の署名の件

◎二回目の署名締切で最後では
なく、今後も引き続き行いま
すので、宜しくお願いいたし
ます。

◎クイズの答え「問二」

コジユケイです。

編集後記

杉山神社特集、いかがでした
か。

熊野森は現在、遺跡調査のた
め幕が張られています。霜でぬ
かっていますので、散策には足
下に気をつけて下さい。

案内図

